

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.
 En Gerona 1 mes 6 rs.; 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal; 1 mes 8 rs. 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION.
 Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.
 ADMINISTRACION.
 Calle de la Zapatería vieja n.º 2, Principal.
 PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la redaccion y administracion de este periódico.
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

Fotografía.

TOMÁS MARCA tiene el gusto de participar á sus numerosos clientes, que ha vuelto á encargarse de su establecimiento, sito en la Plaza de la Independencia (S. Agustín) casa de baños.

El viaje que espresamente emprendió al extranjero, á fin de observar los adelantos de la fotografía, le han suministrado ventajas que redundarán en beneficio de las personas que se dignen honrarle, pues ha podido conocer prácticamente la perfeccion y mejora de que es susceptible este arte.

VIAJE ALREDEDOR

DE LA EXPOSICION UNIVERSAL DE VIENA, POR UN CABALLERO ESPAÑOL.

IV. La Exposicion.

No murmuren los amables lectores de estas notas de viaje, por lo tarde que entramos en lo que ha debido ser primordial objeto de nuestras palabras. Así y todo llegamos ámbos á la exposicion, ántes de que ella llegue hasta nosotros; porque es echaque de todas las exposiciones habidas y por haber, que no principien nunca el día que comienzan, pareciéndose en esto á esos oradores, parlamentarios que entre el «Señores» y el discurso ponen un espacio de por pendiente al estuque con el dedo corazón, y dirigiéndose al que aturdiría la plaza, con gran sorna le dijo: «Su mercé parece por sus razones profesor del arte, y se ve á la legua lo acostumbrado que está á dar lecciones como maestro: con que no le deje por poco y tome sin cortedad el lugar que le corresponde, que yo estoy pronto á escucharlo. Baje, pues, su mercé y hágame su esplicacion á la cabeza de la res.»

Lo mismo digo yo aún cuando me y lejos de la maestría de Romero. Sé que lo hago mal: daré muchos puntazos en falso, degollaré otras veces, pero no me reliraré del redondel hasta que baje otro que con gran maestría en esta localidad de lecciones, poniendo carteras estocadas en la cruz. Desde el momento en que se presente otro lidiador, recoja con mucho gusto la muleta y la espada, puesto que no tengo pretensiones de manejarla bien; y cortándome la coleta, subiré al tendido, pudiendo estar seguro el que me reemplace de que he de aplaudirle á dos años. Pero hasta tanto que esto suceda, conservaré mi coleta, y aún cuando lo haga mal, valga siquiera porque hasta ahora no hemos tenido en esta capital quien se ocupe de conmemorar á los pintores ilustres, dignos ciertamente de otra pluma mejor cortada que la mía.

Duéleme verdaderamente lo mucho que me he detenido en pequeneces y mendencias, y debe ya sin más digresiones descorrer el velo para admirar con mis lectores, al través de tres siglos la colosal figura de Ribera, que como artista, rayó á una altura tan elevada, que muy pocos despues han podido alcanzar.

José de Rivera nació en Játiva el año de 1588. A grande orgullo tuvo siempre el ser español, y casi toda su vida la pasó en suelo extranjero. Sus primeros estudios los hizo con su paisano, Francisco Ribalta, pero queriendo sin duda buscar grandes impresiones artísticas, siendo todavía muy joven, abandonó el suelo español y á pie hizo su viaje á Italia, sin contar con mas recursos que su voluntad, ni mas intenciones que la de estudiar en los grandes maestros italianos.

Trasladado á Italia nuestro Ribera, sin conocimientos de ningún género y sin medios de clase alguna, bien pronto se apoderó de él la miseria más es-

patosa; llegando á tal extremo su pobreza, que por algun tiempo se estuvo manteniendo de los mendrugos de pan que por el suelo dejaban sus condiscipulos; pan doblemente amargo, puesto que estaba sucio y negro de haber borrado con él las imperfecciones de las figuras que sobre papel dibujaban con carbon, en las academias y estudios. En los trozos de papel que por el suelo rodaban era en donde dibujaba sus academias, llamando sumamente la atención á sus condiscipulos y maestros la destreza, perfeccion y ligereza con que las hacia y la corta edad que Ribera contaba para eclipsar con sus dibujos las obras de reputados artistas. Admirando estos en él sus grandes dotes de talento, y siendo nuestro joven artista casi un niño, le llamaban *il Spagnoletto*, sobrenombre que conservó toda su vida y por el cual es bien conocido hoy. Cuanto mayor era su miseria, mucho mas grande era su voluntad y su amor al arte, sin que aquella le hiciese cejar siquiera un momento en su propósito de conseguir un puesto privilegiado entre los pintores de mas claro renombre.

Su carácter sombrío, rudo y melancólico. halló en la vigorosa escuela de Caravaggio su propia expresion; en la clase mas infima y mas ordinaria de las playas de Nápoles, los modelos que mas le gustaba imitar; y en los suplicios y tormentos de los mártires cristianos, las escenas mas dolorosas y sanguinarias que eran las que mas despertaban su terrible y feroz inspiracion.

Estendida su reputacion y conocido su nombre en toda la Italia, bien pronto empezaron á disputarse sus obras, pasando casi de repente de aquella gran miseria á la holgura y comodidad que con el incansable estudio, su talento y genio supo conquistarse.

El bolenés Dominico Zampieri, llamado *El Dominiquino*, fué su gran rival. La emulacion entre estos dos grandes hombres que, elevados á una colosal altura en el mundo artístico, se hacian una continua guerra, produjo, como era natural, dos bandos: uno de ellos se inclinó á elogiar las reputadas obras del Dominiquino: el otro tributaba su admiracion á los magníficos lienzos del Spagnoletto, que verdaderamente no tenían por que envidiar á los del primero. Mucho me duele decir el modo trágico con que terminó esta rivalidad; pero la da: —Quién ha concebido estas obras? Quién ha ejecutado estos innumerables pormenores? Qué manos y que número de gentes han podido improvisar estas infinitas maravillas? — Y la contestacion podia ser la que sigue: «Si para el curioso no hay interes en una Exposicion hasta que está terminada, para el observador hay encantos indescriptibles en presenciar la hechura de las exposiciones.»

A las doce del día 1.º de Mayo de 1873, como los programas lo dijeron cinco años hace, se ha abierto solemnemente al público la Exposicion universal de Viena. Dios no ha permitido que lucieran en ese día el espléndido sol y las brisas perfumadas que corresponden de derecho al mes de las flores. Quizas en sus designios inexcrutables flotó la idea de que no habiendo verdadera exhibicion que inaugurar no era necesaria la gran linterna que la alumbrase. — Viento, nieves y frio envolvieron la atmósfera desde las primeras horas de la mañana, en términos de que el traje de rigurosa etiqueta, preceptuado para todos los asistentes, se modificó á última hora, permitiendo gabán para los paisanos y capotes para los militares. Las damas, asimismo, podian usar abrigos y pieles.

Esto no obstante, ninguno de la concurrencia escusó su uniforme y sus bandos, lo propio que sus colas y sus tocados. — Porque Viena, como todos los pueblos de temperatura ingrata, profesa un gran respeto al almanaque, que es, despues de todos, el úni-

co que no se engaña en sus prescripciones. Basta que él diga que la primavera entra el 21 de Marzo, para que los vieneses principien á alijerarse de ropa, á abrir sus carruajes y á beber cerveza al aire libre, aun cuando los trenes del ferro-carril se atasquen en el hielo. Basta que consigne el paso del sol por el Zodíaco entre Tauro y Geminis, aunque ellos no lo vean, para que el 1.º de Mayo engalanen sus mejores corceles y corran á saludar el mes florido, por las alamedas del Prater, de frac y corbata blanca. Y es que ellos desconocen la frase *si el tiempo lo permite*; porque el tiempo no lo permite nunca; quien ha de permitirlo es el calendario.

Todo Viena, pues, en sus mas distinguidos ejemplares de ambos sexos, corrió ese día á la gran rotunda del palacio de la industria, donde la ceremonia habia de verificarse.

La gran rotonda es el distintivo de la Exposicion de Viena. Londres tuvo sus cúpulas, París su paseo cubierto, Viena tiene una rotonda: ella vale por toda una Exposicion.

Nosotros los españoles podemos comprenderla mejor que nadie, porque imaginándonos la mayor de nuestras plazas de toros cubierta con un techo embudado que remata por un tragaluz central tenemos completa idea de su tamaño, de su estructura y de su imponente grandeza. Es tan grande, que el primer sentimiento que despierta es de que va á caerse. Es tan grande, que la primera pregunta que inspira es la de como se sostiene. Es tan grande, que la primera observacion que se la dirige es por que no le habrán puesto unas columnas al anillo. Es tan grande, en fin; que con haberla invadido todo Viena estaba vacía.

Que ninguno nos pregunte sus piés de radio, ni sus varas de altura, ni sus metros de circunferencia: eso lo dicen todos los almanaques sobre el *Coloso de Rodas*, y el público no pudo admirarlo hasta que le dijeron que los navios de tres puentes pasaban sin inclinarse por entre sus piernas. Volved, decimos nosotros, esa rotonda del revés, y por su embudo cabe á un tiempo todo el vino que se cria en la Mancha: cogedla de la linterna, como cogéis la alambra de vuestros braseros, y tapareis cómodamente el depósito de aguas del campo de Guardias: inclinadla do lado, y las cabezas de todos los habitantes de Madrid pueden mirar á la vez por ese antejo.

La rotonda de Viena es un entretenimiento, es un desafío, es un hermosísimo acto de vanidad y de grandeza humana. Hasta ahora se habia dicho que á toda montaña la agujereaba un túnel, que á toda sima la elevaba un viaducto: pero la exposicion de 1873 añade que á todo espacio se le pone una cobertera. — Si Neron despertara, se reiría de los ingenieros que cubrieron su circo con un *velorium*.

Debajo de la rotonda de este último palacio de la industria, cabe, se dice, San Pedro de Roma; no lo grarta arañar el anillo de su cuerpo de luces la aguja de Strasburgo; se han empleado tanta gente, tanto hierro, tanto ladrillo, tanta piedra, etc., etc. Esto es empequeñecer la cuestion, como la empequeñece el gran músico de wales Juan Straus, cuando dice *Heno de amargura*: — Llévate cien instrumentistas de los mas enérgicos, y doscientas voces de las mas sonoras y nadie ha oido bien el himno de *Haydn*!

La cuestion es mas alta que esta. Nosotros decimos: — Debajo de la rotonda del Prater y rodeado por miles de criaturas, levanta uno la cabeza y se ve solo. Su actitud y su espacio corporizan la idea de la inmensidad: los génius que decoran con magestosa sencillez la techumbre, no parecen ángeles como lo son; parecen Praxitéles, Buonarroti, Beethoven, los génius humanos que adora la fantasía: el ruido de la

multitud no molesta ni acompaña, zumba los emperadores poderosos, los príncipes de sangre, los potentados de la tierra, parecen hormigas que, al describir las inclinaciones de la ceremonia, llevan trigo al hormiguero de la vanidad. Allí no pueden celebrarse ceremonias, sino lunulos; desde allí no se puede abrir ninguna exposición porque está abierta: tras de allí es casi inútil buscar el progreso humano, porque se halla delante.

(Se concluirá.)

Seccion oficial.

La *Gaceta* publica la ley disponiendo que los presupuestos generales del Estado aprobados para el año económico de 1872 á 1873 continúen rigiendo hasta que las Cortes Constituyentes hayan dado la ley fundamental de la república.

También publica las leyes-decretos, y sancionadas por la Asamblea, declarando vigente en la provincia de Puerto Rico el título I de la Constitución de 4.º de Junio de 1869, y ordenando una requisita general de caballos de silla útiles para la guerra en las provincias Vascongadas, Navarra y Burgos.

También inserta el decreto que hemos anunciado creando en Roma una *Escuela española de bellas artes*, así como el reglamento por que ha de regirse.

Asimismo inserta el siguiente decreto:

«Considerando que el ejército español debe ser el ejército de la patria y no el de un partido político determinado, el gobierno de la república decreta:

Artículo único. El militar, cualesquiera que sea su graduacion, que se niegue á aceptar el mando ó puesto que el gobierno le confie, quedará sujeto á formación de causa y será dado de baja en el ejército.»

Extranjero.

París.—Se dice que el gobierno prusiano no ha aprobado la conducta de Mr. Werner, comandante de la fragata *Federico Carlos*.

Mr. Perwisinski reemplazará á Mr. Verner en el mando de la escuadra.

Parece que han salido de Berlin dos agentes con instrucciones recomendando la no intervencion en los asuntos interiores de España.

Londres.—El Sr. Baxter, subsecretario del ministerio de Hacienda, ha presentado la dimision por no estar conforme con el ministro Lowe.

Se han presentado otras dimisiones en el mismo ministerio.

NOTICIAS DE LOS CANTONES.

Hé aquí las últimas que procedentes de las poblaciones que fueron y son todavía cantones, nos comunica la prensa de ayer:

Valencia 8.—El capitán general al presidente del Poder ejecutivo y ministro de la Guerra.

He entrado en Valencia sin condiciones. La junta, los voluntarios revoltosos, los forasteros al ver la actitud digna y firme de mis tropas; al comprender que los plazos que yo habia concedido no era debilidad como se creyó al principio, no era la falta de medios que me abrumaba, que eran tan solo deseos, de evitar efusion de sangre y que detrás de esto estaba la firme determinacion de tomar mañana á Valencia por asalto ó quedarme sepultado entre sus muros; conviniendo por la conferencia que habian tenido conmigo que no hacian mas que desgarrar la patria con sus discordias, han abandonado la ciudad en la que he entrado recibiendo muestras de respeto y bastantes de afecto por parte del vecindario.

Salí el brigadier Arrando con fuerzas para el Maestrazgo, y el general Salcedo reforzado para Chinchilla; quiero que no se suspendan ni un dia las operaciones, y aprovecho los momentos.

Ruego á V. E. instrucciones sobre reorganizacion de la milicia, que en su caso debe ser por barrios.

Pido al Gobierno perdon para todos los paisanos; destino á Cuba á los soldados sublevados separando del servicio á los oficiales que hayan tomado parte, y consejo de guerra para los desertores que he tenido y se aprehendan indultándoles la vida: respecto á los

autores de algunos asesinatos, si los prendo serán pasados por las armas

Cabalote, Segura y algun otro han trabajado en el orden y la paz además de los propietarios.»

—El martes llegaron á Jerez 130 presos procedentes de Cádiz.

—Noches pasadas fué presa en Jerez una mujer que daba vivas á la *Internacional*, á Salvochea y al amor libre.

—Antes de poner en libertad el comandante de la fragata *Federico Carlos* las tripulaciones de la *Victoria* y la *Almansa*, registró á los marineros, quitándoles los cuchillos y revolvers que llevaban y desarmó á los soldados.

«Con el rostro lleno de vergüenza, dicen de Cartagena á la *Política*, vimos á soldados españoles desarmados por extranjeros, por efecto de las imprudencias de los locos que se han alzado, á ciencia y paciencia del Gobierno, con el dominio de esta plaza.»

Esto mas que tenemos que agradecer á los federales de Cartagena.

Al fin en Sevilla y Valencia todo ha pasado entre españoles.

—De Zaragoza se han dirigido telegramas al Gobierno pidiéndole que se cumplan rigurosamente las leyes y que se ejecuten los fallos del consejo de guerra á que están sometidos los soldados del batallon cazadores de Madrid.

—En Sevilla habian terminado el miércoles las prisiones, pero continuaban los registros domiciliarios. Habian llegado gran número de fusiles y carabinas recogidos á la milicia de los pueblos de la provincia de Cádiz. Habiendo marchado con la columna del general Pavía toda la artillería que ingresó en Sevilla, habíase dispuesto la creacion de dos baterías de montaña servidas por los operarios de los establecimientos militares y á disposicion de las autoridades.

—Los voluntarios galáticos sublevados procuran ganar la frontera portuguesa. El jefe del batallon de Cuenca, que los persigue, se dirige de Ginzo á Verin y Gudina para cortarles la retirada y desarmarlos, habiéndose situado fuerza en Bailar con el mismo objeto.

Los rebeldes van por Mezquita y Esequiera, con el propósito de llegar á Villarino de Lomba, pero todo hace creer que antes serán alcanzados.

—Es muy dudoso que Granada oponga resistencia á las tropas del Gobierno, y si la opone será de corta duracion. Mazas, lejos de haberse levantado el espíritu de aquellos insurrectos, como se suponía, fué mal recibido por aquellos, hasta el punto de que habiendo pedido dinero, le fueron facilitados solamente 200 rs. para comprar el billete de marcha.

Casi vamos creyendo, despues de este acto de lucidez, que los cantonales granadinos no han perdido el sentido comun.

—Anoche á última hora se recibió el siguiente telegrama de Valencia:

«Al amanecer abandonaron la poblacion los insurrectos, embarcándose en el vapor *Maulde* con rumbo á Cartagena la junta cantonal y los soldados sublevados: con ellos van tambien Cabalote y Plaza. Las tropas han efectuado su entrada con el general á las doce del dia. Inmediatamente se han adoptado precauciones para remediar los daños causados por los insurrectos.»

Estos, en número de 800 ó 1.000, parece que se han dirigido á Cartagena, con ánimo sin duda de aumentar allí los elementos de resistencia.

—El nuevo ayuntamiento de Cádiz ha anulado el acuerdo tomado por el anterior sobre la venta de la custodia, y mandado que se investigue el paradero de los cuadros sustraídos de los templos para devolverlos.

—En Granada, segun noticias de origen oficial, cunde el desaliento entre los insurrectos y se espera fundadamente en que de un momento á otro se resuelvan á someterse y reconocer al Gobierno.

—El ayuntamiento de Sevilla ha expresado al Gobierno el mal efecto que producirá en aquel vecindario que no se aplique la ley á los insurrectos de aquella ciudad.

—El general Martínez Campos ha preguntado ayer al Gobierno desde Valencia, si dispone su marcha para ir á atacar á Cartagena.

LOS CAZADORES DE MADRID.

He aquí lo que á *La Correspondencia* escribe su corresponsal de Zaragoza, sobre el desarme del batallon de cazadores de este nombre:

Zaragoza.—Un suceso inaudito para los tiempos que, desde hoy, tal vez podemos ya decir, acaban de pasar, se ha realizado en esta capital. Ciento cincuenta, ó tal vez mas individuos del batallon cazadores de Madrid han sido reducidos á prision, sujetos al resultado de la causa que se sigue sobre el horrible asesinato del bizarro jefe que en Murviedro pereció á manos de la soldadesca.

Hé aquí, pues, el comienzo de la era del cumplimiento de las leyes. Reservado estaba á la noble, á la honrada, á la sensata y liberal Zaragoza convertirse en templo de justicia para juzgar hechos tan criminales como el que va á ventilarse.

Con mano ligera, para aprovechar el correo, daré á V. los detalles que he oido de público, sin perjuicio de ampliarlos ó rectificarlos en otra ocasion.

A la actividad del capitán fiscal á quien se cometió la instruccion de la causa, se debe que haya podido señalar ya los que mas inmediatamente tuvieron participacion en el delito.

Conocidos ya ayer en Calatayud, se les dijo, que debiendo venir alguna fuerza á Zaragoza, se dispusieran para la marcha aquellos á quienes se fué nombrando, y hoy en el primer tren, en el correo, han llegado aquí.

Desde la estacion del ferro-carril y con sus armas y equipajes, se han dirigido, conducidos por sus jefes y oficiales, al antes castillo, hoy cuartel de Gibralfarro, y sin parar en el patio han entrado en los dormitorios que les estaban destinados.

Una vez allí se les mandó arrimar las armas y quitarse las mochilas. Acto seguido se tocó asamblea por el corneta de la guardia de prevención de Valencia y se ordenó por el capitán general, que anticipadamente habia acudido, que salieran al patio formados sin armas.

En este momento fueron cercados por fuerzas de aquel citado regimiento, y entonces el capitán general en breves, pero enérgicas frases les recordó que nunca los culpables podían eludir el cumplimiento de la ley, y era llegada la hora de que los merecedores de su aplicacion sintieran su rigor asi como su libertad los no culpables.

Ordenóles se sentaran en tierra y lo verificaron, y acto seguido mandó separar de las clases de tropa, á las que calificó de honradas y beneméritas: un cabo á quien llamó por su nombre, apostrofándole por su proceder en términos las mas dignos; acabando por noticiar al cabo y á los soldados que estaban desarmados que queraban presos.

Fuerza de la guardia civil, apostada de antemano en el cuartel, se hizo cargo de los presos y por pelotones, atados codo con codo, han sido trasladados á Torrero, donde han quedado.

Mañana se dice llegará mas tropa de ese batallon que parece habrá sido desarmada hoy. La oficialidad de la guarnicion se muestra muy contenta de la llegada del veterano é impronunciable general Turon, con quien saben que trabajarán con fruto.

La poblacion, con la tranquilidad de siempre, ha acogido con gran satisfaccion esta primera medida de justicia, que responde perfectamente á los ofrecimientos de orden y libertad, prometidos por el presidente del Poder ejecutivo.

SUCESOS DE CÁDIZ.

Ya tenemos noticia, dice *El Imparcial* de los sucesos que prepararon la rendicion de Cádiz.

El dia 4, á la una de la madrugada, se pronunció en el cuartel de artillería un movimiento dirigido, segun parece, por los sargentos, dispuestos los artilleros á salir fuera del cuartel. Algunos oficiales se opusieron á ello inutilmente, saliendo aquellos y dirigiéndose al castillo de Santa Catalina, donde se encontraban los marinos de la *Villa de Madrid* que pusieron en libertad, relevando la guardia de los voluntarios, así como la de todos los demás fuertes de la plaza.

Al propio tiempo, fuerzas del mismo cuerpo de artillería llegaron á la Aduana, residencia del comité de salud pública, y se apoderaron de ella despues de algunos disparos.

Desde la una de la noche el comité se consideró abandonado de todos los que hasta entonces le habian sostenido y recurrió á los consules por medio de una comision para resignar en ellos el mando, segun acuerdo que habian tomado. Luego que aquellos supieron

que la artillería había tomado la Aduana, se dirigieron á ella, encargándose momentáneamente del poder y llamando varias personas importantes para que se les asociaran, como fueron el brigadier Tacon y los señores D. Manuel Rances y Villanueva, D. Angel Maria Dacarret y D. Manuel Aramburu.

El oficial de marina Sr. Gomez Imaz, puesto en libertad desde los primeros momentos, salió sin detenerse en una lancha de vapor al arsenal, para comunicar la noticia de lo que pasaba en Cádiz y pedir fuerzas que apoyasen el movimiento salvador ya iniciado.

Parece que varios individuos del comité desaparecieron, abandonando á sus compañeros; precisamente, según parece, los que se habían hecho mas notables por las exageraciones demagógicas, como los señores Bartoreto y Góngora. Los señores Salvochea, Perez Lazo, Soler y otros varios fueron conducidos despues de las ocho de la mañana al castillo de Santa Catalina por un piquete de artillería.

El capitán de navío Sr. Moran quedó encargado interinamente de la capitanía del puerto. La marina española tripuló nuevamente la fragata *Villa de Madrid*.

Parece que el ex brigadier D. Pedro Eguia se había refugiado en el consulado de los Estados Unidos.

Las tropas de marina que fueron á Cádiz desde San Fernando, efectuaron el trayecto á pié, posesionándose pacíficamente, al avanzar, de los fuertes de Torre-gorda, Puntales y Cortadura, dejando fuerzas en cada uno de ellos.

Al llegar á Cádiz hizo alto la columna en Puerta de Tierra, y el general en jefe, Sr. Rivera, por delegación del capitán general del departamento, Sr. Rodriguez Arias, se adelantó, acompañado del jefe de estado mayor, coronel de artillería de la armada D. Tomas de Lora y otros.

Después seguía una escolta de 40 hombres de caballería al mando de un teniente.

Una vez llegado á la casa Aduana sin que nadie lo hostilizase, el Sr. Rivera se hizo cargo del mando de la plaza, y se ocupó, sin perder momento, en nombrar un ayuntamiento sin color determinado político, y en el que figurasen hombres de orden de todas las opiniones y de todos los partidos.

Hizo comprender la necesidad de desarmar la milicia, y se preparaba á publicar un bando en tal sentido y otro cerrando todos los centros donde se agitaba diariamente á la lucha armada y á la rebelión contra los poderes constituidos, cuando mandada ya verificar la impresión de los bandos ya citados, tuvo noticia de la llegada á la estación del general Pavía y como este era el destinado por el Gobierno para tomar el mando definitivo de Cádiz y arreglar estas cuestiones de acuerdo con el general Rivera, éste montó á caballo para ir á recibirlo.

Al poco tiempo el toque de las cornetas y los redobles de los tambores anunciaban á Cádiz que la columna al mando del general Pavía entraba en la población.

Las fuerzas aclamadas á su paso por la inmensa multitud que llenaba las calles del tránsito, y saludadas por el repique de las campanas, llegaron á la plaza de San Antonio, desde cuyo punto el citado general se dirigió á caballo y acompañado de una escolta de caballería á su alojamiento.

Entre tanto el general Rivera, que había vuelto á la casa Aduana, mandaba convocar á varias de las personas mas conocidas y de arraigo de la población, para constituir con ellas el nuevo ayuntamiento.

Eran cerca de las siete, cuando hallándose reunidos el mayor número de aquellos, el general Sr. Rivera y el brigadier de ingenieros Sr. Pasaron y Lastra procedieron á la formación del municipio á quien se había de confiar la gestión administrativa de Cádiz, recayendo la elección en personas todas de arraigo y de todos los partidos.

Uno de los primeros actos del Sr. Rivera, despues de constituido el ayuntamiento, fué ordenar el desarme de los voluntarios de San Fernando y la clausura de todos los centros políticos.

ALBACETE.

De una relacion exacta que con motivo de la llegada á Albacete de los insurrectos de Cartagena han dirigido á un colega, publica los siguientes detalles:

«El 5 por la noche á la noticia de que aquella mañana tenia Galvez formadas sus fuerzas en Murcia para dirigirse á Albacete, se pidieron al alcalde de Hellin noticias telegráficas, manifestando el secretario de este que el alcalde se hallaba detenido en la estación del ferro-carril por los insurrectos, que acababan de llegar con una máquina explotadora y dos trenes de doble tracción que conducían todas las tropas de Galvez, habiendo corrido este á dar cuenta del hecho al Gobierno.

Poco despues quedó interrumpida la comunicación. Inmediatamente se mandó á los jefes de todas las estaciones practicar varios cortes de facil recomposicion en la vía para impedirles el paso, y las autoridades de Albacete adoptaron las medidas necesarias para resistir una agresion, al parecer segura, á no haber sido cortada la vía férrea.

No contándose mas que con 40 guardias civiles de á pié y 60 de á caballo y algunos voluntarios, se pusieron á salvo los fondos públicos y corporaciones oficiales, preparándose un tren para trasladarse á Chinchilla con el doble objeto de aprovechar para la resistencia las ventajosas condiciones de aquella localidad, mantener expedita la vía de comunicación con el Gobierno por medio del cuartel general de Valencia y librar á la capital de la inminente irrupcion.

Noticias de última hora hicieron esperar que la llegada de los sublevados fuese por la carretera y, dando este tiempo, se difirió el hacerlo, aunque dispusieron las autoridades volver á formar el tren aquella misma noche por haberse reproducido los temores.

Despues de tan activa vigilancia se supo que los insurrectos regresaron á Murcia, dejando constituida una pequeña fuerza en Hellin, donde funcionaba todavia la junta revolucionaria y de donde salió ayer viernes el juzgado á constituirse en Tobarra, mandando desde este punto á las autoridades de Albacete el telegrama siguiente fechado á las diez y 36 minutos de la mañana del viernes:

«Sublevados Cartagena sorprendido Hellin; el día 5 diez noche detenido alcalde estacion, centinelas pueblo en todas salidas y puestas avanzadas fuerzas, sin ser posible comunicar ha-ta ahora; estacion telegrafica ocupada, peatones detenidos y antorillades vigiladas por oficiales alojados en sus casas; ayuntamiento destituido funcionando junta revolucionaria; extracción fandes municipales y particulares de 43,000 duros; 3,000 hombres; averías; Mendigorria y voluntarios con cinco cañones; mandadas fuerzas por diputados Galvez, Alfaro, Perez Rubio y Elanos; coronales Carreras y Pernas; telegrama á disposición de la junta de Hellin, por lo que se comunica desde esta; funcionará juzgado en el momento no haya coacción; Junta 100 hombres armados; venga fuerza necesaria guardia civil. Conteste á esta estacion — Cebrían Ibañez Torres.»

GACETILLA GENERAL.

Ayer mañana, al frente de una pequeña columna compuesta de infantería, algunos caballos, guardia civil, voluntarios y carabineros, salió de esta capital á operaciones el Sr. Gobernador militar de la provincia.

Esta columna se habrá ya reforzado con fuerzas de infantería de los que están *veraneando* en varios pueblos de la provincia. Terminará el bloqueo de Bañolas, Olot etc. etc. Así lo desea el país.

—Anteayer tarde tuvo lugar en el magnífico entoldado de la plaza de S. Agustin el baile público anunciado que por cierto, según la criada de un amigo nuestro *estuvo magnífico*.

Por la noche se efectuó el de sociedad, estando el salón espléndidamente iluminado y decorado con mucho gusto, pues habiéndose colocado la orquesta á la izquierda del local y convertido en jardín el enverjado de la columna, no solo se ha ganado en terreno, sino que se ha convertido aquel centro en un pequeño oasis tan vistoso como embalsamador.

Ayer por la tarde, y con motivo de celebrarse la fiesta tradicional del barrio del Mercadal, hubo baile tambien á beneficio de la sociedad *culinaria* y por la noche se celebró otro á beneficio de los vecinos del barrio que han contribuido á la fiesta. Al propio tiempo, tambien se bailaba en el elegante salón del Odeon, de modo, que el que no bailó y sudó, bien puede decir que es porque no quiso.

—A consecuencia de haber amenazado los carlistas con atacar á la población si hasta el jueves no se les entrega la contribucion que tienen pedida, los voluntarios y vecinos de Llagostera se aprestan á la defensa del pueblo, á cuyo efecto han levantado barricadas y están construyendo otras obras de defensa, en medio del entusiasmo que es de suponer.

Con todo, si en caso de ser atacados no reciben auxilios con prontitud, dudamos del buen éxito de la empresa de esos denodados liberales si los carlistas atacan con fuerzas regulares. Pero.... falta que ataquen.

—Algunos habitantes en la calle de la Zapateria Vieja nos ruegan llamemos la atencion de la autoridad sobre el mal olor que sale de la casa señalada con el número 4 en la misma calle, á consecuencia de haber en uno de los departamentos que comunican con el patio, un depósito de basura, cuyos miasmas deletereos pueden producir en todo tiempo y mas en el actual, fatales alteraciones en la salud pública.

«Como quiera que hace dias que esta misma denuncia se hizo al Sr. Alcalde, según se nos dice, y dicha autoridad no ha tomado medida alguna que se sepa, se la repetimos hoy nosotros con objeto de ver si el ciudadano alcalde hace cumplir al menos lo que mandan las ordenanzas.

—Algo traman los facciosos contra Olot y contra Gerona. ¿Tienen de esto noticia nuestras autoridades? El conducto autorizado por donde recibimos la noticia, nos obliga á dar el ¡Alerta! á quien debe vivir prevenido y evitar una sorpresa. *Intelligenté pauca.*

—Podemos asegurar á nuestros abonados de la capital, que durante la temporada de invierno actuará en nuestro teatro una notable compañía de verso castellano y catalan cuya direccion estará á cargo de un actor muy conocido y aplaudido por este publico.

—Hé aquí el *sumario* del número 161 del *Fomento de la Producción Nacional*.

«Viena. — Estadística de correos. — Exposición universal de los Estados Unidos. — Pronósticos atmosféricos. — Abono excelente. — Tribunales marítimos y agrícolas. — Mejora en la navegacion. — El Shah en Inglaterra y Francia. — El eucalyptus. — Montevideo. — Buenos Ayres. — Estados Unidos. — La agricultura y los pájaros. — El problema económico. — Sefismas económicos. Sobre la idea del trabajo. I. — Ecos libre cambistas. — A la marina: Luzon. (Continuacion). — Puerto de Ceuta. (Conclusion). — Revista comercial de la semana. — Bolsa.»

—En un cafetin de la plaza de la Independencia se le disparó, el sábado último por la noche, á un individuo que en él habia una arma de fuego, sin que resultara otra cosa que la alarma consiguiente.

—Pronto será imposible el pasear por el anden principal de la Dehesa, á causa del abandono en que lo tiene nuestro ayuntamiento. Predicar en desierto, sermón perdido.

—El n.º 17 de *La Renaisensia* contiene el siguiente sumario.

Cataluña Estat; per R. F. — (poesia) per Victor Balaguer. — Memoria sobre la vida y obras del escritor geroní En Francesc Eximenes; per Emili Grahit. — Anyoransa (poesia); per Maria de Bellloch. — Arqueologia prehistórica. Las pedras del llamp; per Enrich Claudi Girbal. — La ausencia (poesia); per Ignasi Farré. — Lo retorn del tort; per Maria de Montells y de Puig. — A Daguerre (sonet); per Herbert Mariezcurrena. — Bibliografia; per Pere Nanot Renart. — Teatres; per R. — Novas.

Anuncios oficiales.

ALCALDIA POPULAR DE LA INMORTAL GERONA.

Anuncio.

Con arreglo á lo acordado por este ayuntamiento el dia 15 del corriente á las doce de su mañana se subastará á beneficio del mejor postor bajo el tipo anual de ochenta pesetas el arriendo del cafetin de la Casa Teatro por término de cinco años cómicos que empezarán á correr el dia 1.º de Setiembre próximo y concluirán el 30 de Junio de 1878.

La subasta se verificará á pliego cerrado y con sujecion al de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría municipal; debiendo aquellos venir arreglados á la forma del siguiente

Modelo de proposicion.

D. N.º..... N.º..... vecino de..... enterado de los anuncios publicados y del pliego de condiciones bajo las cuales se saca á pública subasta el arriendo del cafetin de la Casa Teatro de esta ciudad por término de cinco años cómicos que empezarán el dia 1.º del próximo mes de Setiembre y concluirán el 30 de Junio de 1878, me comprometo á tomar á mi cargo dicho arriendo por la cantidad anual de..... pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

Lo que se anuncia para conocimiento del publico. — Gerona 8 de Agosto de 1873. — El Alcalde popular, José Prats.

Correo de Madrid.

Dirregeray con 5.000 hombres se dirigió ayer por Ulzansa al valle de Baztan donde se encuentra Hormazas. D. Carlos con el estado mayor, caballería y unos mil hombres se ha dirigido á Irurzun.

—El gobernador de Málaga, Sr. Soler, ha presentado su dimision, aunque como comandante de su batallon seguirá apoyando al Gobierno.

—Ayer descarriló un tren de mercancías junto á Alcalá de Henares, incendiándose un wagon de fósforos. No ocurrieron desgracias.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Sta. Clara virgen y fundadora.
SANTO DE MANANA. Sios. Casiano ob. e Hipólito mrs.
CUARENTA HORAS. Se hallan en la iglesia del Hospicio

ULTIMA HORA.

En la sesion de este nombre, inserta La Independencia de ayer las noticias siguientes:
Noticias particulares recibidas de Madrid por conducto autorizado, nos permiten asegurar a nuestros lectores que Cartagena ha debido entregarse a estas horas y que las tropas del general Pavia estaran muy pronto en Granada.
Segun noticias de origen oficial, cunde el desaliento entre los insurrectos y se espera fundadamente en que de un momento a otro se resuelvan a someterse y reconocer al Gobierno.

Ha sido depuesto el ayuntamiento de Bota (Cadiz) y sustituido por otro de personas caracterizadas que prometen restablecer el orden.
Parece que han sido puestos libertad los sargentos de Cadiz.
La proposicion del Sr. Cabello pidiendo clemencia para algunos individuos de la junta revolucionaria de Sevilla, que se referia exclusivamente al presidente del ayuntamiento anterior Sr. Balboa, y a algunos concejales de la misma corporacion.
El municipio que accidentalmente se formó en Cadiz por llamamiento de la autoridad, ha resignado su cargo irrevocablemente con motivo de apreciaciones del gobernador civil respecto a la mayor o menor legalidad y validez del encargo conferido a aquella corporacion.
Asi lo manifiesta en una alocucion a los gaditanos el ayuntamiento de orden que en pocas horas de su administracion, sin otro afan que el bien de la ciudad, anuló los principales y mas tiránicos actos de los revolucionarios.

El brigadier Arrando ha salido para el Maestrazgo para combatir a los carlistas que con el movimiento caudal se habian envalentonado.
El alcalde de Linares dice que la faccion Peco ha sido disuelta.
Ha sido preso el jefe de los voluntarios galaicos que han cometido varios excesos.
La villa de Abejar en la provincia de Soria se encuentra ardiendo. El gobernador ha salido para dicho punto.
Galvez ha hecho fijar dos bandos en los sitios de costumbre, uno mandando entregar las armas a la milicia republicana benévola y otro exigiendo un trimestre de contribucion y 20.000 duros al comercio.
Los 800 insurrectos de Valencia que se escaparon de la ciudad en el vapor Matilde han desembarcado en La Rada, pequeño fondeadero de la costa de Alicante.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment
Plaza de la Independencia núm 15.

SECCION DE ANUNCIOS.

La Funeraria del Siglo XIX.

Gran depósito de atahudes y urnas fúnebres de madera y metal, situado en la calle de la Cort-Real n.º 11 Gerona.

El dueño del establecimiento Joaquin Busquets, participa al público de esta Ciudad y afueras de la misma, que en el citado depósito se hallarán atahudes y urnas fúnebres de todas clases y dimensiones, desde el ínfimo precio de 8 reales al de 8000. Al mismo tiempo se encarga de embalsamar los cadáveres y conducirlos donde convenga a sus interesados aunque sea a países extranjeros.
Hace presente por si alguien no quiere servirse del coche fúnebre para conducir los cadáveres a la última morada, que el indicado establecimiento cuenta con túmulos de varias clases y dimensiones a precios sumamente cómodos.
El indicado servicio es permanente tanto de dia como de noche. Los pedidos que procedan de fuera la capital serán servidos en el acto. 3-15

ALQUITRAN DE GUYOT

ALQUITRAN RECONCENTRADO Y DOSIFICADO.
Mr. Guyot, después de haberse dedicado a las ciencias exactas, ha consagrado su vida a la medicina y a la cirugía.
El Alquitran de Guyot es un líquido viscoso, de color negro, que se obtiene de la destilación de la resina de Guyot.
Este líquido es muy útil para el tratamiento de las enfermedades de la piel, como el eczema, la psoriasis, etc.
El Alquitran de Guyot es también muy útil para el tratamiento de las enfermedades de las vías respiratorias, como la bronquitis, etc.
El Alquitran de Guyot es un medicamento muy seguro y eficaz, que ha sido utilizado con éxito por muchos médicos y enfermos.

COQUEIACHE O TOS CONVULSIVA

ENFERMEDADES DE LA PIEL GABELLUDA
ENFERMEDADES DE LA GARGANTA
APECIONES DE LA PIEL
ENFERMEDADES DE LA PIEL GABELLUDA EN INYECCIONES.
FLUJOS CRONICOS O RECIDENTES
CATARRO DE LA VITIGA

El Alquitran de Guyot (Goudron Guyot) ha sido empleado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España.
Los principales médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este líquido es muy útil para el tratamiento de las enfermedades de la piel, como el eczema, la psoriasis, etc.
Depósito en París, en casa de L. FRERE, Rue Jacob, 19.
En Sevilla, Farmacia de la Vidua de Daspinosa.
En Tarragona, Sebastián Basols, Plaza de la Fuente, 9.

En la calle del Carmen de esta Ciudad hay para alquilar o vender un huerto, bajo muy buenas condiciones.
En la imprenta de este periódico informarán. 2-12

BEMEDIO SEGURO PARA LOS QUE PADECEN DE TOS

catarras, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.
Este remedio a mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que a las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.
Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito a un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.
Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaquecas, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consuncion), hespés, gela, &c.
Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

MR. PHILIPPE RICORD.

Médico del Hospital de venereo de Paris, Catedrático de Medicina de dicha Capital, autor de varios tratados sobre la sífilis y justamente reputado en todas las naciones como el mejor sifilólogo contemporáneo.
ROB DEPURATIVO DE LA SANGRE
MEDICAMENTOS DE LA SANGRE
INYECCION PRESERVATIVA Y GRAGEAS BALSAMICAS.

Esta moderna preparacion, que es sin duda una obra verdaderamente panacea de las afecciones humorales en general, purifica, regenera y sustituye a los órganos de la economía el vigor y la tenaz de sus actos fisiológicos.
LAS GRAGEAS BALSAMICAS son preparadas con la tan famosa y antigua opiatada de pinguicula y propiamente manifestaciones.
LAS ESCROFULAS Y MANCHAS ESCORBUTICAS, impidiendo el desarrollo de la enfermedad, impidiendo el desarrollo de la enfermedad, impidiendo el desarrollo de la enfermedad.
LA INYECCION DE MR. RICORD, es realmente preservativa, esto es, evita la posibilidad de infeccion y evita en los colicos con personas sospechosas.
Con estos dos medicamentos, unidos a ser paratamente, se curan toda clase de Gonorreas, reinitos o crónicas, y demas flujos mucosos de la uretra, por fuertes e inveterados que sean.
LAS GRAGEAS BALSAMICAS son preparadas con la tan famosa y antigua opiatada de pinguicula y propiamente manifestaciones.
Mr. Ricord, que a mas de producir tan buenos resultados, reúne la circunstancia de no irritar en lo mas mínimo el aparato digestivo.
LA INYECCION DE MR. RICORD, es realmente preservativa, esto es, evita la posibilidad de infeccion y evita en los colicos con personas sospechosas.
Repetidos ejemplos nos demuestran la veracidad de un medicamento que ha venido acreditado con la experiencia de largos años; en las principales poblaciones de Francia.
Esta inyeccion es tambien balsámica estringente y calmante. Aplicada oportunamente cuando aparece una gonorrea, obra como herpés y no está segura de su curacion, los abortivos cambiando la naturaleza de la enfermedad, una botella ó dos de este Rob y la cura será entonces completamente radical.
Depósito, botica del Doctor Ametller, Cort-real 4, Gerona.

Reemplazo de 1873.

En la imprenta de este diario se hallan de venta arreglados conforme al Boletín oficial, los impresos necesarios para la declaracion de ingreso de los mozos en la reserva.
Tambien hay impresos municipales y para la formacion del repartimiento industrial y de subsidio.